

Partió la cuenta regresiva para los Juegos Deportivos Nacionales Bío Bío

El ministro del Deporte, Pablo Squella, y el intendente, Rodrigo Díaz, encabezaron ayer el lanzamiento del certamen que convocará a tres mil deportistas en mayo próximo. Región tendrá seis sedes.

DEPORTES PÁG. 12



Biobus suma 16 nuevos recorridos para conectarlo con el Biotrén

Cada media hora pasarán los buses en los horarios de mayor congestión vehicular, en un recorrido sin detenciones.

CIUDAD PÁG. 8

Diario Concepción

Miércoles 8 de marzo de 2017, Región del Bío Bío, N°3197, año IX

CIRCULA CON LA TERCERA

DOCUMENTOS SERÍAN "IDEOLÓGICAMENTE FALSOS"

Facturas por \$4 mil millones abren nuevo flanco en el caso Masvida

Se realizará hoy denuncia ante Impuestos Internos.

Detrás de esta acusación están los socios inversores de Concepción, representados por el abogado Remberto Valdés, quien explicó que "de acuerdo a una sentencia del Tribunal Tributario de Concepción, desde enero de 2013 y sucesivas rectificaciones que se hicieron por el holding Masvida hasta el año

2016 se pagaron \$2 mil 112 millones en multas por facturas emitidas por Claudio Santander, el señor Erwin Sariego, constituidas por familiares y prestaciones de servicios que nunca se realizaron por no menos de \$4 mil millones".

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 9



ISIDORO VALENZUELA M.

Mujeres Power: conozca la iniciativa que busca empoderar a las ejecutivas

La psicóloga Pamela Espinoza y la periodista Claudia García partieron en abril de 2016 con un taller orientado a fortalecer las habilidades femeninas. Entregan herramientas prácticas para impulsar cambios.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 10

Una mujer asume por primera vez como Comisario de Carabineros

La mayor Karen Varela (39) es la nueva jefa de la Cuarta Comisaría de Lomas Verdes. "Para la institución, ya no es tema que una mujer asuma el mando", dice la uniformada.

CIUDAD PÁG. 5



ISIDORO VALENZUELA M.



Bernardo Fontaine @berfontaine
"Claramente tenemos falla ética en Chile. Desde evasión en el Transantiago hasta funcionarios FFAA, empresarios, políticos, empleados públicos".



Patricio A. @ParanciaZ
"Piñera no es 'impermeable' simplemente la gente capta el ataque destemplado y 'oportunisto' cuando es clara opción presidencial".



"El súper lunes es un término santiaguino y marquetero. En Concepción se vivió con normalidad".
Rodrigo Díaz, intendente.

ENFOQUE

Colin Crouch acuña el concepto de "posdemocracia" para explicar el período histórico actual de crisis de las democracias liberales. Sólo en apariencia el sistema democrático occidental no ha cambiado, desenvolviéndose en base a elecciones periódicas y libres, con un espacio público no censurado y en el contexto de un Estado de Derecho. Sin perjuicio de ello, estaríamos lejos de lo que llama "democracias maximales" de la década del 60, en los que las grandes masas organizadas tenían acceso real ha ejercer influencia sobre la autoridad y ha acceder a los derechos sociales. Desde los años 70, se habría gestado una dinámica de influencias cruzadas entre las autoridades políticas y los cada vez más grandes y concentrados grupos económicos, perdiéndose los nexos que existían entre quienes detentaban el poder político y las clases populares. Se produce una fusión de las elites políticas, financieras, económicas y mediáticas, permitiendo el surgimiento de una nueva clase dominante, consciente de sus intereses, deviniendo la ac-

Crisis de las democracias liberales



ANDRÉS CRUZ CARRASCO
Abogado/magíster Filosofía Moral

Los procesos electorales han devenido una fachada para que los mismos de siempre coopten los espacios de autoridad.

tividad política una pura pirotecnia manipuladora repleta de operadores que viven de un espectáculo protagonizado por partidos que se transformaron en máquinas electorales sin fondo ideológico ni programático. A esto debemos agregarle que el debilitamiento del trabajo manual ha golpeado las antiguas solidaridades que permitían una organización más influyente de la clase obrera. Hubo una destrucción de aquella frontera entre el interés público y el privado, por la que el ciudadano se transformó en consumidor. Las

decisiones no se toman en los espacios que constituyen una manifestación de la soberanía, aun cuando exista publicidad de los debates parlamentarios, sino que son adoptadas entre cuatro paredes para luego urdir maniobras tendientes a blanquearlas para hacerlas pasar como de provecho para todos, dándose una suerte de "derecho posmoderno" que permite la "legalización" de la corrupción política, al alero del tráfico de influencias más deleznable, desde la cual nacen leyes destinadas a favorecer a grupos reducidos que han financiado las campañas electorales de quienes son "elegidos". Si, hay elecciones periódicas, pero no hay un sufragio verdadero e informado. Los procesos electorales han devenido una fachada utilizada como una puesta en escena para que los mismos de siempre coopten los espacios de autoridad. No se trata de un contexto que se suscite sólo en nuestro país. Es un problema generalizado que nos exige hacernos cargo de cómo democratizar la democracia, impidiendo abrir las puertas a las tentaciones autoritarias.

CARTAS

Disminución de comisión

Señor Director:

Poca difusión tuvo la disminución de comisiones de AFP Provida, quien bajará su comisión obligatoria de un 1,54% a un 1,45% del sueldo bruto de sus afiliados, y la comisión del APV de un 0,56% a un 0,2% del saldo anual administrado.

Ésta muy buena noticia beneficia al 30% del total de afiliados del sistema AFP, y significará que AFP Provida ya no sea la AFP más cara del sistema, pues ahora ese puesto lo tendrá AFP Cuprum al cobrar un 1,48% sobre el sueldo bruto de sus afiliados.

Cabe destacar que AFP Provida ha perdido muchos afiliados los últimos años: 30.000 el año 2014, 50.000 el año 2015, y sobre 100.000 afiliados el año 2016, por lo que la disminución en sus comisiones busca frenar esta fuga de afiliados. El alto número del 2016 también fue influenciado por las recomendaciones de No+AFP.

Es de esperar que el resto de las AFP tradicionales vayan en la misma dirección de AFP Provida, y disminuyan sus comisiones obligatorias y voluntarias.

Eduardo Jerez Sanhueza

El eterno "Súper Lunes"

Señor Director:

Con bombos y platillos las autoridades daban a conocer el plan de contingencia "estrella" que diseñaron para intentar superar sin mayores complicaciones los problemas de congestión vehicular que se sabía iban a suceder el lunes. Sin embargo, sus esfuerzos no fueron suficientes ya que nuevamente se vieron so-

Mujeres, el sexo fuerte desde tiempos inmemoriales

Mujer deriva del latín mulier, y este del protoitalico muliebris, de significado incierto. Sin embargo, en latín tenía un sinónimo: femina, derivado del protoitalico *fēminā*, que significa "la que alimenta", "la que da de mamar". Similar significado tiene el nombre bíblico Eva, del hebreo Avva, esto es, "la que da vida". Así, si buscamos el significado del origen de estas palabras, vemos en las mujeres el germen de la vida, la idea de protección y quienes proveen alimentación: el fundamento de nuestra existencia.

La naturaleza las dotó de habilidades que los varones no poseían, pero que se complementaron. Pasando los siglos, las sociedades optaron por dar a ambos géneros distintos roles, en algunas con un papel público primario, como en los britanos, donde hubo poderosas y belicosas reinas que lucharon a la par con los soldados romanos, al igual que las germanas, lo que sorprendía a los itálicos; o, siglos más tarde, la sociedad vikinga, donde las mujeres incluso lideraban excursiones o gobernaban; o algunos pueblos africanos donde existen, a la fecha, comunidades matriarcales estructuradas hace siglos. Para no ser menos, entre los selk'nam del sur austral chileno, existe la leyenda de una primitiva sociedad matriarcal, desarmada y reemplazada por el patriarcado.

Sin embargo, nos ha llegado otra visión de estas historias. Derivado de nuestra cultura judeocristiana, la mujer ha jugado un rol más bien secundario, obviamente, no porque ellas lo hayan querido así. En la época contemporánea, uno de los casos más sonados entre los historiadores es el de la casi desconocida Declaración de los Derechos de la Mujer y la Ciudadana, de 1791, hecha poco después de su par masculino (de 1789), tan famosa en el contexto de la Revolución Francesa, pero anulada por intereses de asambleas, obviamente, compuesta por hombres.

Pero esas voces, acalladas a fines del siglo XVIII, no lo fueron a inicios del XX: el famoso incendio de una fábrica donde murieron cientos de obreras en Estados Unidos (1911) gatilló un movimiento por los derechos no

sólo laborales, sino que políticos de las mujeres, como votar en elecciones, lo que paulatinamente les fue concedido. En 1917 en el Imperio Ruso, mujeres protestaron un 8 de marzo por pan (por la pobreza generada por el desastre ruso de la Primera Guerra). Fue la antesala de la revolución bolchevique. Otro hito fue la Segunda Guerra Mundial, donde ellas desempeñaron un rol fundamental en la fabricación de armas, como enfermeras, doctoras, profesoras, etc., mientras los hombres peleaban en el campo de batalla. Claro que no en forma exclusiva: en Francia e Italia (partisanos), las sociedades de resistencia al nazismo estaban también compuestas por mujeres. Los galones ganados en estas luchas validaron a estas mujeres a alegar otros derechos que consideraran propios e inalienables: decidir sobre su cuerpo y su destino, su derecho a trabajar, a casarse o no, a decidir sobre su orientación sexual, etc., la lista suma.

Así, la ONU (1977) invitó a los Estados a conmemorar el Día Internacional de la Mujer según sus tradiciones históricas asignándoles una fecha, si bien desde 1911 varios países ya lo venían celebrando el 8 de marzo. En el presente siglo XXI, en mi opinión, el siglo de las mujeres, existen nuevos e intrigantes desafíos como alcanzar grados de justicia en lo laboral, en lo político, en el hogar, terminar con la violencia, dar el merecido equilibrio en las más amplias ramas del quehacer humano por una simple ecuación: en el mundo vivimos juntos, mujeres y hombres, nos complementamos con nuestras diferencias. Gracias a nuestra ancestral capacidad de adaptación, clave para nuestra supervivencia, hemos logrado convivir durante más de 100.000 años, desde cuando pasamos a ser los homo sapiens que hoy habitamos este planeta llamado - en femenino - como Tierra.

Carlos Eduardo Ibarra Rebolledo
Académico Pedagogía Media en Historia y Geografía
Universidad San Sebastián

Otra mirada

por culpa de la pasividad de nuestras autoridades?

Ya es un hecho que los puentes que conectan a la comuna con Concepción, Hualpén y Chiguayante no dan abasto así como también es cierto que al parecer las autoridades no tienen ninguna intención real de solucionar este problema que nos afecta día a día.

El proyecto del puente industrial está estancado no por ser inviable, si no que por la pasividad de las autoridades para reaccionar y para enfrentar las presiones de grupos minoritarios que se oponen a su construcción.

Lo triste de esto es que mientras sigan primando los intereses políticos por sobre lo de la gente; los Sanpedrinos tendremos que seguir viviendo nuestro eterno súper lunes.

David Urrutia

Mucho por mejorar

Señor Director:

En nuestro ámbito estatal existen organismos, normas y prácticas cuya efectividad es positiva, pero también hay entidades y desempeños que no son eficientes. Nuestro progreso colectivo requiere medidas para superar tal situación, lo cual depende principalmente de voluntad política. Es necesario y factible aplicar estándares de calidad reconocidos internacionalmente, así como controles apropiados y evaluaciones de cumplimiento, transparentando todo ello. Sin esas medidas básicas carecen de sentido los discursos sobre nuestro mejoramiento social y económico.

Patricio Farren Cornejo

brepasados por la gran cantidad de autos que transitaba por el Gran Concepción.

Unos de los tantos puntos identificados como posibles focos de con-

gestión y para los que supuestamente se prepararon medidas para tratar de evitar los tacomos son la avenida Pedro Aguirre Cerda y el puente Llacolén; no obstante, y como ocurre

todos los días, ninguna de las acciones pudo evitar los atochamientos.

Mi pregunta es: ¿hasta cuándo los vecinos de San Pedro tendremos que vivir los contantes súper lunes

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

EDITORIAL

Las mujeres ante un mundo laboral en transformación

En esta fecha, mundialmente, se conmemora el Día Internacional de la Mujer, instancia en la cual se evalúa, independientemente de fronteras nacionales y diferencias étnicas, lingüísticas, culturales, económicas o políticas, la condición de la mujer tras no menos de noventa años de lucha en pro de la igualdad, la justicia, la paz y el desarrollo.

Parte de esa toma de conciencia comprende el rescate de la participación olvidada u omitida de las mujeres en todo el curso de la historia, de la cual fueron artífices y cuyo desempeño empieza a visualizarse solo en épocas recientes a consecuencia de una lucha plurisecular por participar en la sociedad en igualdad de términos con el hombre.

La idea de un día internacional de la mujer surgió al final del siglo XIX, que fue, en el mundo industrializado, un período de expansión y trastornos sociales, ante el impacto de estos cambios sobre la masa laboral de la cual la mujer era parte en condiciones de clara inferioridad y manifiesto abuso.

Este año, el tema central del Día Internacional de la Mujer será "Las mujeres en un mundo laboral en transformación: hacia un planeta 50-50 en 2030", una propuesta que tiene como objetivo reconocer los nuevos y acelerados cambios en el mundo laboral y las consecuencias significativas para las mujeres. Por un lado, los avances tecnológicos y por otro la globalización, brindan oportunidades sin precedentes a quienes tienen la posibilidad de acceder a ellos.

En este contexto, apenas el 50 por ciento de las mujeres en edad de trabajar están representadas en la población activa mundial, frente a un 76 por ciento en el caso de los hombres. El género femenino ocupa un lugar muy menor, por sector, así, representan el 65% del área de



Chile es el sexto país con menor participación laboral femenina, con una tasa inferior al 54,1% que promedian los países del bloque. Aunque baja, ésta ha venido aumentando en los últimos 20 años, con tendencia a reducir la brecha por género,

servicios, 25% el de la agricultura, 13% del industrial, del mismo modo, ocupan solo el 23% de las bancas parlamentarias mundiales y apenas un 4% de puestos directivos generales de empresas.

El mensaje viene de la Directora Ejecutiva de ONU Mujeres, Phumzile Mlambo-Ngcuka, quien describe "el mundo inmutable del trabajo sin recompensa, la escena familiar en todo el mundo; las niñas y sus madres sostienen a la familia con trabajo sin paga y su trayectoria de vida por lo mismo muy distinta de la de los hombres del hogar".

La organización delata que una abrumadora mayoría de las mujeres trabaja en la economía informal, subvencionando el trabajo de cuidados y doméstico, o con empleos mal remunerados, se enfatiza lo que está mayormente solo en el discurso: lograr la igualdad de género en el trabajo, factor indispensable para el desarrollo sostenible.

Según la Oede, Chile es el sexto país con menor participación laboral femenina, con una tasa inferior al 54,1% que promedian los países del bloque. Aunque baja, ésta ha venido aumentando en los últimos 20 años, con tendencia a reducir la brecha por género, el incremento se da especialmente entre mujeres casadas. Las jóvenes, de 15 a 24 años, no han aumentado su participación, siendo la participación especialmente baja en los hogares de bajos ingresos.

El otro aspecto intolerable es la violencia, las mujeres y las niñas que son víctimas de violencia pierden su dignidad, viven con miedo y dolor y, en el peor de los casos, lo pagan con su vida.

La sociedad chilena si bien avanza en la igualdad de derechos, tiene deudas pendientes, la equidad de género no es una cesión generosa, es elemental justicia.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

FRAUDE FISCAL



EN EL TINTERO

La suerte es para quien la tiene

El tema mayor en las universidades es producir nuevo conocimiento, además de la tarea cotidiana de entregar el conocimiento que actualmente existe a sus estudiantes, la investigación es el modo de generarlo para seguir avanzando. Suele ser un proceso complejo, cuya dificultad principal no radica como pudiera pensarse, en llevarla a cabo, sino en encontrar una pregunta digna de ser respondida y que hasta la fecha no tiene respuesta adecuada.

Es más duro de lo que parece, ya que para saber lo que hace falta es necesario tener completa información sobre lo que hay, de otra manera se termina por inventar la rueda. Es el camino más difícil, reservado para aquellos que se han tomado la molestia de recorrer todo el camino y llegar al punto donde hay una pregunta por resolver.

El otro modo es poner en marcha la capacidad de mirar lo que muchos han mirado, pero ver lo que nadie ha

visto, como hizo Fleming al ver los efectos de un hongo sobre los microorganismos. No todos tienen la oportunidad, o la suerte. Hay un cuento de hadas que lo explica: "Las tres princesas de Serendip", una isla donde ocurren cosas buenas, sin buscarlas.

En el caso de algunos descubrimientos, no pocos, está el requisito adicional de reconocer la oportunidad y sacarle provecho,

como el técnico de la 3M, que al ver el fracaso de un adhesivo experimental, que no terminaba de secarse y pegar lo que fuera de una vez por todas, aprovechó esa condición para inventar los papelitos adhesivos amarillos y después de todos colores que con el nombre de Post-it se usan a pasto en un millón de oficinas.

Sin embargo, para la mayoría, no nos queda otra que ponernos a estudiar y trabajar, una de las mejores maneras de tener suerte.

PROCOPIO

Diario Concepción

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción
Director: Mariano Campos Ramírez
Editor General: Francisco Bañados Placencia
Gerente General y Representante Legal: Claudio Suárez Eriz

Dirección: Cochrane 1102, Concepción
Teléfonos: (41) 2232200, (41) 2232236
Correo: contacto@diarioconcepcion.cl **web:** www.diarioconcepcion.cl
Twitter: DiarioConce **Oficina Comercial:** (41) 2232200

Oficina Comercial en Santiago: (2) 23350076
Suscripciones: 600 8372372 opción 2
Declaración de intereses en www.grupocopesa.cl/declaracion
 Copesa Impresores S.A., la que sólo actúa como tal.

Política

En una declaración pública la diputada Pacheco dice que su actuar legislativo contra la gran industria “habla por sí solo”.

“Hago fe de lo que me ha dicho el seremi (Camus), no tengo por qué desconfiar de lo que me dice”.
Rodrigo Díaz, intendente.

“Desestimo cualquier vinculación que se intente generar, a partir de servicios prestados”.
Sergio Camus, seremi.

Otros nombres

En la investigación también figuran boletas emitidas a Jacqueline van Rysselberghe y Jorge Ulloa.

Para todos los chilenos

En su declaración, Lota Protein dice que ha promovido “que los recursos pesqueros sean de propiedad de todos los chilenos”.

Equipo Diario Concepción
contacto@diarioconcepcion.cl

Es un hecho que el seremi de Educación, Sergio Camus, no lo está pasando bien, luego que se conociera que su nombre figuraba en un lista de personeros políticos que han recibido aportes y pagos de algunas pesqueras del Bío Bío, y que están siendo investigados por el Ministerio Público.

Lo anterior, en el marco de la arista Asipes del caso Corpesca.

Camus, quien también oficia en la actualidad como seremi (s) del Deporte (la seremi no cuenta con una autoridad titular desde la salida del actual gobernador de Ñuble Álvaro Miguieles, a fines de noviembre del año pasado), participó ayer de la ceremonia de lanzamiento oficial de los Juegos Deportivos Nacionales, efectuada en el hotel Sonesta.

Pese a ser la autoridad regional de área y en presencia del ministro del Deporte, Pablo Squella, Camus se retiró minutos antes del término de la ceremonia, evitando así los micrófonos de la prensa.

En ese contexto, fue el intendente del Bío Bío, Rodrigo Díaz, quien debió salir al paso de publicaciones como la de este medio y Ciper.

La máxima autoridad regional aseguró que Camus tomó contacto con él, durante la jornada del lunes, y le comunicó que había recibido el llamado de Ciper. En el medio, en efecto, se manifiesta que hubo un intento de comunicarse con él, aunque en la seremi “dijeron que responderían la solicitud (...), pero nunca lo hicieron”.

“Me reconoció que había efectuado un trabajo de acuerdo a su profesión, él es abogado. Y, sobre esa materia, hay una investigación y hago fe de lo que me ha dicho el seremi (Camus), no tengo por qué desconfiar de lo que me dice. Además, esto ocurrió el 2009, y él nunca ejerció una labor parlamentaria, no ha tenido nada que ver



INTENDENTE Y SITUACIÓN DE SEREMI DE EDUCACIÓN:

“La libertad de trabajo está establecida en nuestra Constitución”

Sergio Camus, quien apareció mencionado en arista Asipes junto a otros personeros de la Región, sólo emitió una declaración pública. Intendente pidió esperar trabajo del Ministerio Público.

con lo que está en cuestión, que es la Ley de Pesca”, manifestó el intendente.

La máxima autoridad agregó que no cuestionaba el hecho que un trabajador del sector público pudiera efectuar trabajos fuera de sus funciones ordinarias, lo anterior, al ser consultado por la

eventualidad que el abogado haya realizado trabajos profesionales a privados siendo funcionario público.

“La libertad de trabajo está establecida en nuestra Constitución”, aseguró, y ejemplificó lo anterior con el trabajo que podría realizar un conductor de TV animando

eventos a empresas públicas o privadas.

Díaz dijo que lo que le parecía mal era la relación de la política con el dinero, y en ello, aclaró, “hay que dejar que el Ministerio Público trabaje”.

De todas maneras, Camus, quien declinó contestar las preguntas de Diario Concep-

ción, emitió una declaración pública, donde manifestó que “en 2009, presté servicios profesionales de seguimiento de causas judiciales a la Asociación de Industriales Pesqueros (Asipes), trabajo que fue remunerado a través de dos boletas de honorarios en octubre y noviembre de

ese año, dicha relación de prestación de servicios se circunscribe únicamente a ese período, en el cual yo no trabajaba en el Gobierno ni tenía incompatibilidades para prestar dichos servicios jurídicos profesionales”.

En la declaración, de cinco párrafos, el seremi agrega que “en ejercicio del cargo de secretario ministerial de Educación y en funciones anteriores, no ha existido razón alguna que ponga en duda la capacidad e idoneidad para cumplir las funciones que me han sido asignadas, con total apego a las leyes y normas vigentes”.

Cierra desestimando “cualquier vinculación que se intente generar, a partir de servicios prestados y los casos que hoy investiga la justicia y que son de amplio conocimiento público”.

Lota Protein

También hubo otras reacciones. La pesquera Lota Protein en un declaración pública de seis puntos, explicó que “los pagos realizados a Patricio Marchant corresponden a servicios prestados como asesor en relaciones con la comunidad de Lota. Estos servicios se prestaron mientras el señor Marchant no ejercía cargo público”.

Como se recordará, uno de los hechos investigados por el Ministerio Público se relaciona con una veintena de boletas emitidas por el jefe comunal lotino a la citada empresa, entre el 23 de junio de 2010 y el 22 de agosto de 2012, que en total suman unos \$18 millones.

Cabe precisar que Marchant condujo los destinos de la comuna minera entre 2012 y 2016, y antes lo había hecho entre durante dos períodos, entre el año 2000 y el 2008.

Diario Concepción también intentó hablar con la diputada del Distrito 45, Clemira Pacheco, pero al igual que Camus, sólo se refirió a través de una declaración pública.

Firmado por su asesora de prensa, el escrito dice que a la diputada “le interesa que las investigaciones que realiza la Fiscalía Regional en este ámbito avancen y permitan aclarar estos hechos para así despejar dudas y evitar especulaciones e interpretaciones. Que en ese sentido, no es su ánimo entorpecer esa labor emitiendo más declaraciones ni comentarios en torno a esta situación”.

En relación a los aportes reservados, dice que se hicieron en el marco de la ley vigente, y “no tiene más que señalar al respecto”.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Ciudad

La mayor Varela tiene 20 años de servicio en Carabineros.

En 1997, cuando postuló a la institución, fue la única mujer de Concepción que logró ingresar.

Hoy ya trabaja para identificar los principales focos de delito de su sector.

MAYOR KAREN VARELA, LA PRIMERA MUJER COMISARIO DE LA REGIÓN:

“Para la institución, ya no es tema que una mujer asuma el mando”

La uniformada es la nueva jefa de la Cuarta Comisaría de Lomas Verdes. Con 156 uniformados a su cargo, aspira a tener una gestión cercana a la comunidad.

Carolina Abello Ross
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

La mayor de Carabineros Karen Varela (39) está acostumbrada a marcar pauta entre sus pares. Hoy es la primera mujer comisario de la Región, pero antes de eso postuló a la institución (en 1997) y fue la única mujer en Concepción que quedó.

Con ese logro venció la reticencia de sus padres a que vistiera el uniforme, pero que lloraron cuando su hija los llamó de Santiago para contarles que asumía el mando de la Cuarta Comisaría de Lomas Verdes. “Hoy, les agradezco por ser quien soy”.

“Tenían miedo por mí, y querían que estudiara una carrera, así que ingresé a estudiar Pedagogía en Biología, pero me dieron una oportunidad para postular. Sólo una, y lo logré”, comentó la oficial.

Entró a Carabineros por la orientación social que tenía. “Y fue un tremendo desafío, porque tenía que demostrar que era lo que yo quería. Cuando fui la única de Concepción que quedé en Carabineros, me apoyaron”.

Estudió tres años y luego fue destinada a la 34 comisaría de Menores, luego estuvo en Chillán, Coyhaique, volvió a Santiago y en 2008 regresó a su ciudad natal, donde se desempeñó como ayudante de Intendencia, al final del periodo de María Soledad Tohá. Luego siguió con María Angélica Fuentes, Jaime Tohá, Jacqueline van Rysselberghe y Víctor Lobos, hasta el 2011, cuando fue destinada a Lomas Verdes, ya como capitán.

“Estar en intendencia es una tremenda responsabilidad, porque uno es oficial de enlace y canalizamos las situaciones de seguridad con quien corresponde”.

Hoy está separada y tiene a Cristian, de 14 años, quien la acompaña en su trabajo y destinaciones. “Yo hago todo lo que hago por él”.

En 2015 la mayor Varela postuló a la Academia de

Ciencias Policiales. Tras aprobar el curso, volvió a Concepción, como comisario, a Lomas Verdes, transformándose así en la primera comisario de la región.

“Yo me acuerdo que lloré, porque para mí fue muy potente saber que podía volver a mi casa, con mi familia, y agradecida de que la institución haya confiado en mí para hacerme cargo de una comisaría. Hoy gracias a Dios se están abriendo espacios para las mujeres, en Santiago hay mujeres comisario, pero en regiones es muy poco”.

Hoy, tiene una dotación de 156 uniformados a su

cargo, para los cuales no es tema que su jefa sea una mujer, aseguró la oficial. “A lo mejor algo de eso hubo con las generaciones anti-guas, que



nunca estuvieron con mujeres, pero en las generaciones nuevas hay otro concepto y visión. Lo toman de una forma diferente. Cumplen las órdenes, son muy respetuosos conmigo y tengo muy buen personal en esta unidad”. Lomas Verdes comprende entre Vicuña Mackenna, río Bío Bío, Jorge Alessandri y Río Andalién.

Su sello personal

Para Karen Varela, una de sus ventajas al convertirse en comisario es conocer muy bien la ciudad y la Región. Por eso, aseguró que quiere trabajar con la comunidad. “Y eso es lo que yo

Uno de sus principales

cargos fue haber sido ayudante de intendencia con Soledad Tohá, Angélica Fuentes, Jaime Tohá y Víctor Lobos.

les inculco a mis carabineros: el buen trato, la comunicación con la gente, el llegar oportunamente, sus necesidades. Nosotros tenemos que prepararnos diariamente, y estoy trabajando en capacitarlos, para crecer personal y profesionalmente”.

La mayor está muy consciente de que la institución es una de las mejores evaluadas por la ciudadanía y del anhelo de las personas de tenerlos cerca de sus casas y lugares de trabajo, para sentirse más seguros.

“Pero en las reuniones que yo he tenido con las juntas de vecinos, le he manifestado a las personas que antes de ser carabineros, somos seres humanos, y mi intención es poder aportar a que ellos estén tranquilos y seguros, pero no puedo tener un carabiniere en cada esquina, porque no tengo los recursos y porque lo más importante es abordar el delito, saber dónde se está cometiendo y enviar gente a esos lugares”. Por eso, reiteró la importancia de que la gente denuncie.

En el sector, uno de los delitos más complejos es el robo a accesorios de vehículos, que se concentra en el sector de los pubs y en la Vega Monumental.

“Ya estamos trabajando generando medidas para atacar ese foco, porque yo me focalizo en los delitos que la misma ciudadanía denuncia. Es decir, si yo tengo mucho delitos en un sector, debo enviar gente para allá, pero el delito obviamente se va a mover, entonces ahí hay otras personas que nos van a requerir. Hay muchas cosas que la población demanda, y también estamos para hacer prevención y que la gente se sienta segura”.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

DÍA INTERNACIONAL DE LA MUJER



En honor a
la lucha por
encontrar
la igualdad

La directora del Sernam en la región del Bío Bío comentó el rol actual de la mujer en la sociedad y destacó los movimientos sociales surgidos en el último tiempo que tienen como objetivo posicionar al género en el lugar que les corresponde.

Desde hace algunos años, la violencia contra la mujer ha marcado la pauta informativa. Maltrato psicológico y homicidios se han hecho cotidianos en Chile. La situación alarma porque cada año que pasa, las cifras incrementan mucho más.

En la jornada en que el mundo celebra nuevamente a la mujer, la directora regional del Servicio Nacional de la Mujer, Valentina Medel Ziebrecht, conversó con Diario Concepción sobre la situación actual del género femenino en el país y analizó los movimientos sociales surgidos a raíz de la violencia contra la mujer.

- A nivel país, ¿En qué situación se encuentran las mujeres actualmente?

- Estamos luchando por lograr la equidad de género. Eso es lo primordial como país. La mujer tiene derecho a ganar lo mismo que un hombre. También está la intención de que el género pueda optar a mayores responsabilidades en política y otras aristas de tipo social. Estamos conscientes de

que será un proceso paulatino, pero el gobierno de la presidenta Bachelet ha trabajado por tratar de equiparar la desigualdad entre hombres y mujeres.

Creo que las instituciones y programas destinados a la mujer han funcionado.

- Personalmente, ¿Qué diagnóstico puede hacer de la posición de la mujer en la sociedad actual?

- Actualmente estamos peleando y exigiendo autonomía física. No queremos más violencia hacia la mujer. Yo como mujer tengo derecho sobre mi cuerpo y nadie tiene derecho a agredirlo. Otro aspecto importante es el esperar la aprobación del aborto en tres causales. La mujer tiene derechos básicos que no pueden ser vulnerados. Eso es fundamental en cualquier sociedad. En política debemos rom-





per los estereotipos. Por ejemplo, en la región solo hay dos alcaldesas en

54 comunas. Hay una diferencia abismante que hay que romper.

Violencia contra la mujer

- **¿Cómo se explica que en un tiempo donde la sociedad debiera evolucionar exista aún violencia contra la mujer?**

- Cuando la mujer tiene falta de autonomía física, falta de autonomía económica y otras aristas, se produce un aislamiento de los espacios sociales o la familia. Cuando las mujeres se someten, comienza la violencia. Es un tema social y de idiosincracia que se debe trabajar para ser cambiado.

- **¿Por qué se genera tanta violencia en el pololeo?**

- El fenómeno de la violencia es comple-

jo. Tanto en el matrimonio como en el pololeo. Cuando la mujer se casa, sabe que de cierta medida pasa a depender del marido, aunque no lo quiera. El marido pasa a ser un "ente" controlador, por lo tanto, para las mujeres es difícil ir a denunciar a tu propio marido. Cuando la violencia se produce en el pololeo, es una situación cultural. Las niñas en sus primeras relaciones no saben como manejarse y empiezan a ser sometidas porque ellas no ponen los límites. Empiezan las sensaciones de culpabilidad y no quieren molestar al "Príncipe Azul" que Disney les inculcó. El hombre abusa de su autoridad y comienza la violencia física y psicológica. En el pololeo es una mala costumbre de hombres y mujeres por igual. Es un tema cultural. La violencia en el pololeo debiera considerarse delito próximamente. La ley ya se ingresó.

¿Qué opina sobre los movimientos sociales como #NiUnaMenos que se han generado a raíz de la violencia contra la mujer?

- Históricamente, la forma que las mujeres hemos tenido para progresar ha sido con movimientos sociales. Ejerciendo presión se progresa en este país. Cuando las mujeres se organizan consiguen cosas. El Ministerio de la mujer nos permitirá avanzar en políticas públicas y leyes, pero nos falta un cambio cultural. Ese trabajo es el más duro.

Este tipo de movimientos pro-mujer, ¿tendrá algún resultado real dentro de nuestra sociedad?

- Es que no podemos seguir aguantando violencia como la que vivió Nabila Rifo o Antonia Garros. Estos movimientos muestran un despertar de la mujer. Es importante que podamos concitar el apoyo ciudadano y que este tipo de reacciones de la gente se sigan repitiendo. Necesitamos progresar y eso es trabajo de hombres y mujeres.

Concepción: 41 22 32 200
Santiago: 22 33 50 076
ediciones.especiales@diarioconcepcion.cl

¿Por qué se conmemora el Día Internacional de la mujer?

Desde 1911, los 8 de marzo dejaron de ser una fecha más para el mundo. Tras una larga historia de luchas, de búsqueda de igualar a los hombres en derechos, en la sociedad, de su desarrollo integro como personas y con objetivo de encontrar la paz, ésta especial fecha conmemora el Día Internacional de la Mujer. En algunos países es fiesta nacional.

Una serie de hitos marcan la historia del sexo femenino. Una historia llena de abusos, esclavitud y menoscabo, además de la explotación laboral que ha tenido al género peleando hasta nuestros días. En algunos lugares del mundo, esta especial jornada es día de fiesta nacional y celebraciones que buscan posicionar a la mujer en el importante lugar que les corresponde.

Contexto histórico

Escoger el mes de marzo no fue una decisión al azar. Se trataba de una fecha emblemática en la lucha por los derechos de la mujer en EE.UU, en concreto en Nueva York. En marzo de 1908, más de 15.000 personas exigieron en las calles de la Gran Manzana mejo-

ras salariales, derecho al voto, reducción de jornada y condiciones laborales dignas. Eran las herederas de las obreras del textil neoyorquino que ya en 1857, también en marzo, comenzaron a movilizarse por sus derechos laborales hasta crear sus propios sindicatos dos años más tarde.

Las protestas de marzo de 1911 se vieron respaldadas por el trágico incendio de la fábrica Triangle Shirtwaists de Nueva York, en el que el 25 de ese mes murieron 146 trabajadores, la mayoría mujeres, debido a la falta de medidas de seguridad. Este suceso fue el germen del Sindicato de Trabajadoras de la Confección, uno de los más influyentes en EE.UU.

En Chile, la situación durante el tiempo no ha sido diferente. Abusos, violencia y explotación marcan el sufrimiento de la mujer a lo largo de los años. Sin embargo, con el paso del tiempo, la situación ha cambiado lentamente, y las mujeres han luchado por igualar a los hombres en cuanto a condiciones laborales, sociales y de decisión. Programas de gobierno y movimientos sociales son la pauta para cambiar la retrograda tradición.

INSTITUTO CREATE

26 AÑOS PROMOVRIENDO EL DESARROLLO DE LAS ARTES Y EL DISEÑO

La Escuela de Diseño especializado con el paso de los años ha logrado imponer una formación dinámica y actualizada en sus estudiantes. Las sedes en Santiago, Viña del Mar y Concepción tienen sus puertas abiertas para recibir nuevas alumnas.



El Instituto Create es una entidad distinta a las demás. Sus 26 años de historia le han dado un prestigio nacional único en el mundo de la moda, la decoración, los accesorios y el desarrollo de la imagen.

La escuela está dirigida a jóvenes y adultos que se encuentran en la búsqueda de carreras alternativas, cursos, talleres y Workshop cortos para aprender de manera práctica, rápida y simple los distintos conocimientos que imparten los profesores especializados en cada una de sus materias.

Un aspecto importante que destaca al Instituto Create por sobre las demás escuelas del rubro es que imparte cursos únicos y exclusivos en Chile, situación que da un plus adicional para quienes deseen realizar alguno de los talleres disponibles.

Además, hay que destacar que muchos de los ex-alumnos de Create gracias a los conocimientos adquiridos en la escuela, han formado sus propios emprendimientos gracias a la rapidez y simpleza de las técnicas, donde el alumnado trabaja aplicando la creatividad con una modalidad única de enseñanza que combina la teoría con la práctica.

La edad no es una limitante

Para matricularse en alguno de los talleres impartidos por el Instituto Create no existe algún límite de edad. Patricia Rome-

El Instituto Create cuenta con una importante gama de libros especializados en diversas aristas. Destacan ejemplares sobre Corte y Confección femenina e infantil, Sistema de moldes Create y Dibujo de Prendas.

ro Baeza, diseñadora, escritora y creadora de los cursos explica que no existen limitantes etarias para optar a algún curso. "Para matricularse en los talleres, los años no son un problema. Se puede aprender a cualquier edad. Solo hay que tener ganas y tomar la iniciativa", comenta.

En un año se pueden estudiar diversas áreas, donde se destaca el diseño de vestuario e interiores, alta costura, moldaje industrial y decoración de hogar textil.

Durante el próximo mes de abril, Create iniciará las clases de diseño y los talleres se abrirán durante todo el año. El Instituto tiene sus puertas abiertas para recibir a todos quienes quieran aprender e interiorizarse en el mundo del diseño.

Escuela de
Diseño

INSTITUTO
CREATE

26 años
de prestigio

Para jóvenes y adultos

www.institutocreate.cl

Ciudad

Investigadores UdeC asumen en la Sofarchi

La realización de un encuentro en Puerto Varas este año y la participación nacional en el 18th congreso mundial de farmacología básica y clínica que se realizará el próximo año en Kyoto son parte de las tareas que les corresponderá asumir a la nueva directiva de la Sociedad de Farmacología de Chile, Sofarchi, que por cuatro años estará dirigida por académicos e investigadores de la Universidad de Concepción. La nueva directiva se reu-

A fines de este año

se realizará el 39 encuentro anual de la Sofarchi en Puerto Varas.

nió ayer con el rector de la UdeC, Sergio Lavanchy, para relevar el protagonismo UdeC durante los dos periodos en que la directiva esta-

rá a cargo de investigadores UdeC, es decir, primero entre 2017 y 2018, bajo la presidencia de Edgar Pastene, de la facultad de Farmacia, y a partir de 2019 del académico de Ciencias Biológicas, Jorge Fuentealba.

Lavanchy destacó la disposición de la UdeC a colaborar en los proyectos de la entidad. "En nuestra universidad hay a lo menos cuatro facultades que tienen que ver con esta disciplina y que participarán de lo que esta direc-

tiva emprenda".

Pastene explicó que la Sofarchi cumple un importante rol social, entre otros aspectos, como asesor técnico del Instituto de Salud Pública. "Se reciben cientos de solicitudes de medicamentos que los laboratorios quieren ingresar al país", describió.

Entre los desafíos del grupo está la planificación de nuevas actividades que buscarán coincidir con el centenario UdeC.



JOSÉ GUZMÁN, Edgar Pastene, Marcia Avello, Jorge Fuentealba y Sergio Lavanchy.



Detectan salmonella en camarones chinos

Una nueva alerta alimentaria fue decretada por el Ministerio de Salud. Esta vez se trata del "camarón cocido pelado congelado" de origen Chino de la marca Sea Quest, que se distribuye en bolsas de 200 gramos, perteneciente al Lote 006, elaborado el 12 de marzo de 2016 con fecha de vencimientos el 11 de marzo de 2018.

Esta alerta se suma a las del Merckén Marco Polo y Gourmet, Salmón Ahumado y Arrollado de Huaso, detectadas en el marco del Plan Nacional de Vigilancia de Peligros Microbiológicos en Alimentos de la cartera de Salud. Tras conocerse los resultados de las muestras tomadas de un supermercado en La Serena por el Instituto de Salud Pública, donde se detectó la presencia de salmonella, se decretó la fiscalización y retiro del producto.

Frente a esta situación, el seremi de Salud, Mauricio Careaga, ordenó el retiro del producto de los supermercados y los diversos locales de ventas.

El principal riesgo de consumir el producto es la bacteria *Listeria Monocytogenes* que puede provocar septicemia, me-

Ya son cinco alertas

Los Merckén Marco Polo y Gourmet, Salmón Ahumado y Arrollado de Huaso ya fueron retirados del mercado.

ningitis y encefalitis. Los síntomas son fiebre y molestias gastrointestinales.

Si bien, la morbilidad de la listeria es baja, la letalidad de la enfermedad sistémica-encefálica puede ser muy alta, perjudicando en un 11% a las personas menores de 40 años y un 63% a los mayores de 60.

Entre la población con mayor riesgo se encuentran los adultos mayores, embarazadas, recién nacidos, individuos inmunodependientes, y alcohólicos, cirróticos y diabéticos.

La toxina Ocratoxina A es producida por hongos y contamina los alimentos de consumo humano, puede causar problemas de salud como Nefropatía endémica de los Balcanes, inmunotoxicidad, hepatotoxicidad y teratogenia.



Daniela Salgado Parra
Contacto@diarioconcepcion.cl

Desde ayer, todos los usuarios del Biotrén podrán disfrutar de los 16 nuevos recorridos de integración que realizará la empresa Biobus para conectar el centro penquista con la estación intermodal.

Será un recorrido exprés, es decir, sin detenciones, que saldrá en las horas punta de congestión desde el paradero del transporte público, ubicado en Tucapel, entre O'Higgins y Barros Arana con destino a la estación del Biotrén, en un trayecto que no tardará más de nueve minutos.

Lo constataron ayer el seremi de Transporte, César Arriagada; el gerente de Fesur, Nelson Hernández; el gerente de Biobus, Alejandro Riquelme; el intendente, Rodrigo Díaz y el alcalde de Concepción Álvaro Ortiz, que participaron en uno de los recorridos.

"Hoy estamos dando a conocer un acuerdo público privado que permitirá que en los horarios punta, desde las 6.45 hasta las 9.15 horas, cada media hora saldrá un bus con dirección al Biotrén. Y luego, desde las 18 horas cada quince minutos hasta las 20.00", detalló el inten-

EL TRAYECTO DURARÁ NUEVE MINUTOS

Biobus suma 16 nuevos recorridos que conectarán con el Biotrén

Cada media hora pasarán los buses en los horarios de mayor congestión vehicular.

dente, Rodrigo Díaz.

El pasaje tendrá un valor de \$120 para quienes cancelen con la Tarjeta Biotrén, y de \$460 para el resto, es decir, se mantiene el precio del pasaje en el transporte público general.

Para el seremi de Transporte, César Arriagada, "la única forma de hacer una ciudad mucho más amigable es que la gente prefiera el

transporte público y para eso, se requiere entregar un servicio con mayor calidad".

Compartiendo el mismo propósito, el gerente de Biobus, Alejandro Arriagada, informó que actualmente, hay 13 vehículos de la empresa transitando en las calles penquistas y este nuevo recorrido se suma al tradicional que contempla la ruta Prat, San Martín, Paicaví,

Universidad Las Américas y el Casino.

Para finalizar adelantó que en "abril esperamos incluir nuevos servicios integrados desde Lota -Coronel y poder acercar a los vecinos de éstas comunas hacia Concepción".

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Economía & Negocios

INACER	
Oct - diciembre	-2,0%
IPC	
Enero	0,5%
12 meses	2,7%
TPM	
Desde 19/01/2017	3,25%

UNIDAD DE FOMENTO	
26.429,73	
UTM (MARZO)	
\$46.137,00	

BOLSAS DE VALORES					
Ipsa	4.476,43	+0,20%	Igpa	22.462,17	+0,32%
MONEDAS EXTRANJERAS					
Dólar Observado	\$660,02		Euro	\$697,09	
COMMODITIES					
Celulosa NBSK (US\$/Ton)	\$817,41		Cobre (US\$/libra)	\$2,63	
H. de pescado (US\$/Ton)	\$1.350		Petróleo US\$b	\$53,14	

SOCIOS INVERSORES DE CONCEPCIÓN APUNTAN AL PRESIDENTE DEL HOLDING CLAUDIO SANTANDER

Piden al SII que investigue a Masvida por eventuales boletas falsas de \$4 mil millones

Felipe Placencia/ Macerío Castro
contacto@diarioconcepcion.cl

Masvida no para de tener golpes. En especial el directorio empresarial encabezado por Claudio Santander, quien ayer declaró ante el fiscal Carlos Gajardo y la PDI ante eventual entrega de información adulterada a la Superintendencia de Salud sobre sus estados financieros. Sin embargo, el escenario más complicado, en medio de ofertas como Nexus y Southern Cross que no llegan aún a puerto, es la denuncia hecha ante el Ministerio Público y hoy ante el Servicio de Impuestos Internos, SII, para que se investigue si hubo o no facturas "ideológicamente falsas" por monto estimado en \$4 mil millones.

Detrás de esta acusación está el grupo de socios inversores históricos de Concepción, representados por el abogado Remberto Valdés, quien explicó que "de acuerdo a una sentencia del Tribunal Tributario de Concepción, desde enero de 2013 y sucesivas rectificaciones que se hicieron por el Holding Masvida hasta el año 2016 se pagaron \$2 mil 112 millones en multas por facturas emitidas por empresas Claudio Santander, del señor Erwin Sariago, constituidas por familiares y prestaciones de servicios que nunca se realizaron por no menos de \$4 mil millones".

Los antecedentes sindicaban a "Esam Limitada", encabezada por el gerente general de Empresas Masvida, Erwin Sariago, junto con la Sociedad Santander y Ansaldo Inversiones y Gestión Limitada del presidente Claudio Santander y su esposa.

"Lo que ocurre es que es un caso Penta II. El Servicio de Impuestos Internos tiene que ser parte querellante de la causa para llevar a una condena. Esta denuncia ya está en la fiscalía la semana pasada", acotó Valdés.

El diputado Marcelo Chávez (DC) también ejercerá presión. "Oficiaré desde la Cámara de Diputados para que me informe de esta situación en particular y vamos a pedir al SII que ejerza una acción penal e investigue esta situación que me parece de la mayor gravedad".

El presidente de la sociedad de médicos inversores Número 9, Aliro Bolados, al ser consultado su opinión, no quiso referirse directamente

En otra arista, ayer el directivo penquista declaró al Fiscal Carlos Gajardo y a la PDI por más de cinco horas ante la eventual entrega de información adulterada de estados financieros a la Superintendencia de Salud.



AGENCIA UNO

ante una acusación que prefirió dejar en manos de Valdés, pero sí precisó que hay muchas dudas y que el actual directorio de Masvida está desacreditado y respecto a que se debía firmar con Nexus a más tardar el 7 de marzo fue "un falso rumor, ya que no se ha convocado ninguna junta extraordinaria", aseveró.

"Es más, las sociedades con más de un 10% de Concepción solicitamos una junta y debería ser llamada con carácter de urgencia", adelantó Bolados sin cerrarse a que lleguen más propuestas. Es más, según Valdés, ya las están buscando.

Santander

Desde el Gran Santiago, Claudio Santander, acompañado por el abogado Humberto Alarcón, declaró por más de cinco horas ante la Brigada de Delitos Económicos, Briddec, de la PDI y se retiró sin dar declaraciones.

La mitad de la entrega del testimonio por parte de Santander, fue dirigida por los fiscales Carlos Gajardo y Pablo Norambuena, quienes expresaron que durante la declaración, el presidente de EMV respondió todas las preguntas del persecutor y que "se entregaron todos los antecedentes que apuntan a esclarecer los

hechos que se investigan".

Gajardo agregó en relación a los temas contables "la investigación apunta a determinar responsabilidades. Quedan pendientes una serie de diligencias que se realizarán en las próximas horas".

En relación a posibles delitos tributarios, el persecutor confirmó que ya existen antecedentes en la carpeta investigativa y no ahondó en si este ítem fue parte del cuestionario realizado. Además, adelantó que citarán a ejecutivos de Gamma Capital, Nexus y Southern Cross.

Administrador en terreno

Durante la mañana de ayer

llegó hasta las oficinas de Masvida en Concepción, el nuevo administrador designado por la Superintendencia de Salud, Robert Rivas Carrillo, quien se reunió con los fiscalizadores y el personal.

Rivas quedó a cargo de toda la administración de la isapre: gerente general y directorio, quedando Santander presidente del holding, algo que Aliro Bolados cuestiona.

El interventor anunció que analiza los posibles escenarios y que espera dentro de los cuatro meses finalizar su mandato y no descartó citar a una nueva junta de accionistas. Dentro de sus primeras activi-

dades, espera conversar con los acreedores y explicar que la labor de los fiscalizadores son paralelas a su trabajo.

En tanto, el superintendente de Salud, Sebastián Pavlovic acusó a la directiva de Claudio Santander, de liderar una "irresponsable conducción de la empresa, que queda demostrada en que no existen estados financieros ni respaldos de la gestión". Y confirmó que ayer, Masvida entregó el Pla de Ajuste y Contingencia solicitado por el regulador.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Economía & Negocios

TALLER ES DIRIGIDO A EMPRESAS Y MUJERES QUE DESEEN MEJORAR SU DESEMPEÑO LABORAL Y SOCIAL

Mujer Power: La iniciativa que logra empoderar a las ejecutivas en Bío Bío

Edgardo Mora Cerda
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

De acuerdo con un estudio de PriceWaterhouseCoopers de octubre del año pasado, sobre liderazgo femenino, más de la mitad de ellas, dedica en promedio un 10% de su tiempo mensual a fortalecer sus redes de trabajo.

En su mayoría, son profesionales dentro de las que destacan Ingenieras Comerciales, Abogadas, Periodistas, Psicólogas y Contadoras Auditoras.

En esta línea, destaca lo realizado por dos jóvenes profesionales penquistas creadoras de "Mujer Power" que además de encajar en este perfil ayudan a otras mujeres a alcanzar sus metas.

Se trata de la psicóloga Pamela Espinoza y la periodista Claudia García, quienes partieron en abril de 2016 con un taller dirigido a mejorar el empoderamiento de la mujer en la Región del Bío Bío.

"Se llama Mujeres Power porque hemos logrado equilibrar todo lo que tiene que ver con la parte femenina como la casa y la maternidad con proyectos profesionales exitosos", explicó Espinoza.

Según los cálculos de Sebastián Edwards, eliminar las barreras de género en Chile implicaría aumentar el Producto Interno Bruto entre un 15% y un 20%, de ahí junto con otros aspectos la importancia de contar con mayor participación de la mujer en el ámbito laboral.

En este mismo sentido, la psicóloga afirmó que "pensamos que la productividad de nuestro país tiene una brecha importante en cuanto al aporte de las mujeres a la economía", lo que forma parte de uno de los objetivos del taller.

Mejorar las expectativas de la mujer en sus ámbitos laboral y social son parte de los beneficios que buscan entregar dos jóvenes emprendedoras locales.



ISIDORO VALENZUELA M.



10

Talleres en total son los que ya se han realizado en Concepción desde el mes de abril del año pasado.

15

Personas por taller es la cantidad de participantes que participan en el café BAC, los que suben en otras locaciones.

empoderamiento", aseguró.

A la fecha las emprendedoras ya han realizado más de 10 talleres en total los cuales se desarrollan tanto en empresas y salones de hoteles como en el café BAC, aledaño a la Alianza Francesa, previ inscripción.

Cada taller se realiza con un máximo de 15 participantes donde el valor por persona es de 15 mil pesos.

"Cuando las personas aprenden qué es lo mejor para su tipo de cuerpo, su tipo de edad y tipo de cargo, la gente se siente feliz y lo agradece mucho", afirmó la asesora de imagen.

En tanto, Espinoza complementó diciendo que "desde el punto de vista de la selección de personal y llega el momento de la entrevista y la presencia de la persona no cuadra con el perfil que la empresa quiere reflejar, puede por un factor externo, queda fuera del concurso".

Quienes tengan interés en los talleres, pueden comunicarse al Instagram Mujer Power.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Importancia de la imagen

Por su parte, García, quien además de ser periodista y conducir un programa de televisión local es asesora de imagen y aportó que "cuando una persona elige vestirse con algo en el día a

día, eso no es una casualidad, sino que tiene una causa donde existe un estado de ánimo un clima y algo que se quiere comunicar con eso".

En relación a qué recomendaciones haría a aque-

lla mujer más empoderada y con anhelos de tener éxito en sus metas por cumplir, García señaló: "Lo primero, que siempre lo digo en todos los talleres que hacemos, es aprender a conocerse, observarse y mirarse porque

somos muy malos para eso, tal vez muchos se miran, pero no se observan".

Otras de las sugerencias fue que si no se tiene acceso a cirugías o a un cambio estético a corto plazo "aceptemos lo que tenemos y trabajemos con eso" indicó la periodista.

Entre los servicios que entrega García está la opción de "visitar los domicilios donde se ordenan los closet, se priorizan colores y se aconseja en cómo vestirse lo que en el fondo se transforman en herramientas de



SECTOR es investigado por financiamiento irregular a políticos.

Pesca industrial emite declaración pública

La Asociación de Industriales Pesqueros, Asipes, a raíz de las últimas revelaciones periodísticas respecto de financiamiento irregular a la política, envió ayer un comunicado público afirmando que: "La investigación de Ciper permite conocer lo que Asipes ha denunciado desde largo tiempo, respecto que Lota Protein desarrolla en Chile una enorme y millonaria campaña destinada a imponer sus puntos de vista, financiando organizaciones

Revelaciones periodísticas

Permitieron "conocer el financiamiento a las Pequeñas Empresas Pesqueras, agrupadas en Pymes, a través de su gerente, Alfredo Irarrázaval", señala Asipes.

afines a sus intereses y crear un clima político-comunicacional que permita el ingreso al mar chileno de la em-

presa Triple Nine Group, multinacional noruega a la que Lota Protein pertenece".

En el documento, Asipes señala que es "importante recordar que durante la tramitación de la actual Ley de Pesca confluyeron dos grandes posiciones; una representada por la industria pesquera chilena y que públicamente mantuvo la defensa de la sostenibilidad de los recursos marinos y la prolongación de los derechos de extracción y, una segunda posición, repre-

sentada por la pesquera noruega Lota Protein y organizaciones afines que fueron creadas durante esa época: Condepp y Fenaspas (pescadores artesanales) Pymepes (pequeñas pesqueras) y Fetrapes (trabajadores de plantas pesqueras), que impulsaban la subasta o licitación internacional de los recursos pesqueros chilenos y hoy la anulación del cuerpo legal". Y concluye que seguirá "colaborando con las investigaciones judiciales que la afectan".

Cultura&Espectáculos

“MEMORIA TRANSITORIA”

Muestra colectiva reflexiona entorno al paisaje local

La exposición se realiza en el contexto del Taller de Grado II de la carrera de Artes Visuales de la UdeC.

Mauricio Maldonado Quilodrán
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Desde diferentes técnicas y materialidad, pero teniendo como línea temática el paisaje, las alumnas Camila Peña,

Valeska Roa y Paz Vergara unieron sus talentos en la muestra “Memoria Transitoria”, la cual permanecerá montada hasta este viernes en el Punto de Cultura Federico Ra-

mírez (O’Higgins 555) y se realiza en el marco del cierre de la asignatura Taller de Grado II de la carrera de Licenciatura en Artes Visuales de la UdeC.

Cada una de ellas se refiere al concepto de memoria comprendiendo el territorio, paisaje y lugar “como formas diferentes de hablar del espacio, reflexionando desde lo íntimo a lo colectivo, ligándose a la experiencia, la vivencia y la identidad”, señalaron las jóvenes quienes optan al grado de licenciatura con esta exposición en conjunto.

En términos particulares, “Memoria Transitoria” se va subdividiendo en “A Orillas”-de Peña- la cual a través de lo más textil, va narrando los vínculos que forman las personas con lugares significativos de su propia biografía. Mientras que “Inmanente”-de Vergara- es una instalación pictórica que trabaja con la desaparición del paisaje y cómo su despojo influye en la vida de una comunidad. “El paisaje es más que el territorio material que observamos y que nos envuelve, su destrucción no sólo es la sustitución de un escenario por otro, sino que es la pérdida de parte de lo que nos conforma como individuos y comunidad”, dijo la joven.

Por último, “Penumbra Biótica” -de Roa- es una instalación (gráfica y lumínica) que

4

Alumnas

De Arte de la UdeC conforman el circuito expositivo: Bárbara Fernández, Valeska Roa, Camila Peña y Paz Vergara.

Tiempo para poder verla

Hasta este viernes 10 de marzo se podrá ver “Memoria Transitoria” en el Punto de Cultura Federico Ramírez.



ISIDORO VALENZUELA M.

pretende visibilizar la biodiversidad de los humedales penquistas Los Batros y Paicaví, muchas veces olvidados o desconocidos para la mayoría de la gente.

A su vez, y en este mismo contexto de este circuito expositivo en pos de la obtención del grado profesional, la también alumna de arte de la UdeC Bárbara Fernández, inauguró en Espacio Amuleto (Freire 1502, depto. A segundo piso) “Lo de otros que es mío”, la cual permanecerá montada hasta este jueves 9 de marzo.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

LAS JÓVENES ARTISTAS tendrán abierta la exposición hasta este viernes 10 en O’Higgins 555 con entrada liberada.

ESTE AÑO JUNTOS PURA DIVERSION

10 MAR.

23 hrs.

Noche de la mujer con

Leandro Penna

MUJERES SOCIAS
ENTRADA \$5.000
TODA LA NOCHE

*Válido con tarjeta MDS, incluye cover

MARINA CLUB
DISCOTHEQUE

marinadelsol.cl

ESTE AÑO JUNTOS PURA DIVERSION

08 MAR

21 HRS

Celebremos el día de la mujer con el doble de

MARCO ANTONIO SOLÍS

ENTRADA GRATIS
AL EVENTO

ENTRADA A MIL
A CASINO
12 A 21 HRS.

VÁLIDO
CON TARJETA
MDS

MARINA CLUB
DISCOTHEQUE

marinadelsol.cl

Deportes



“Los juegos son una base para cumplir la tarea de invertir en el deportista de regiones”.
P. Squella, ministro del Deporte.



“Esta Región hará el esfuerzo por ser un gran anfitrión y también superar el 2° lugar de 2015”.
R. Díaz, intendente regional.



Samuel Esparza Muñoz
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

AYER SE LANZÓ OFICIALMENTE EL CERTAMEN

Todos bienvenidos a los Juegos Deportivos Nacionales Bío Bío 2017

El ministro del Deporte, Pablo Squella y el intendente, Rodrigo Díaz, encabezaron la ceremonia que partió la cuenta regresiva del torneo que convocará a 3 mil deportistas en mayo próximo.

Comenzó la cuenta regresiva para el evento deportivo más importante del año. Con la presencia del ministro del Deporte, Pablo Squella y del intendente regional, Rodrigo Díaz, entre otras altas autoridades, se lanzó oficialmente la tercera versión de los Juegos Deportivos Nacionales y segundos Juegos Paranales Bío Bío 2017, que se realizarán entre el próximo 7 y 20 de mayo.

El certamen, que por primera vez se realizará fuera de la Región Metropolitana, reunirá una cifra récord de 3 mil deportistas en ambas categorías (1.800 convencionales y 1.200 paralímpicos), lo que lo convierte en la instancia con mayor convocatoria en el sistema nacional de competencias.

Asimismo, pondrá en disputa 12 disciplinas: tenis de mesa, atletismo, goalball y básquetbol silla de ruedas (paralímpicos), además de gimnasia artística, gimnasia rítmica, halterofilia, balonmano (Sub 18), judo, taekwondo, karate y atletismo (convencionales).

Todo en dos semanas, donde se pondrán a prueba los exponentes con más proyección del deporte chileno.

El mejor anfitrión

Agradecido por la opción de ser sede de un evento de tal magnitud en su primera salida de la capital, se mostró el intendente, Rodrigo Díaz. “Esta

es una demostración del interés de este Gobierno de empujar la cancha, permitiendo que el deporte de alta competencia se pueda desarrollar en provincias. Hemos demostrado, en otras grandes instancias, que contamos con la infraestructura y calidad humana para organizar torneos de este tipo y salir airoso, así que agradecemos al ministerio”, enfatizó, a la vez que hizo un cargo especial a los deportistas de la Región.

“Tengo sólo una solicitud: vayamos por el primer lugar, jugaremos de local y podemos demostrar que acá competimos para ganar”, cerró.

En total, seis sedes recibirán el certamen: Chillán (Estadio Quilamapu), donde se desarrollará el paraatletismo y los lanzamientos convencionales; Quillón (Polideportivo Municipal), con el tenis de mesa paralímpico; Concepción (Estadio Ester Roa, Gimnasio Municipal y Ucs), con el atletismo convencional, balonmano damas, gimnasia artística y halterofilia; Talcahuano (La Tortuga, Polideportivo Laureate y Club Huachipato), con la gimnasia rítmica, básquetbol en silla de ruedas, karate, taekwondo y judo; Hualpén (Gimnasio Enap), que recibirá el goalball, y Los Ángeles (Polideportivo Municipal), donde se jugará el balonmano

varones. Un punto que se zanjó al final, fue el escenario del atletismo que a juicio del ministro, Pablo Squella, se resolvió de manera eficiente. “Se decidió hacerlo en dos frentes para aprovechar un tremendo estadio como Collo que será para los saltos y carreras, y el de Chillán, que albergará al atletismo paralímpico. Dos lugares donde nuestros deportistas podrán desarrollarse de la mejor manera”, indicó.

Definición de seremi

Un tema que ha rodeado el evento es la ausencia -desde hace casi tres meses- de un

titular en la seremi del Deporte y en el IND (ver recuadro), dos puestos que están en interinatos.

Al respecto, el ministro Squella aseguró que se resolverá próximamente y negó que el puesto sea un botín político, como acusó en este diario la directiva de la Asociación Nacional de Funcionarios de Chiledeportes Bío Bío. “El seremi se definirá dentro de las próximas horas, aunque los funcionarios siguen trabajando. Descarto que aquí haya botines políticos, lo que hay es un criterio deportivo donde se elige a las mejores personas para llevar adelante nuestras políticas deportivas. Estamos en

Cruzará toda la Región

Los Juegos Nacionales tendrán seis sedes: Chillán, Quillón, Hualpén, Talcahuano, Los Ángeles y Concepción.

\$165 Millones

Pertenecientes al 2% del presupuesto para deportes, constituye el aporte del Gobierno Regional para la preparación de los deportistas locales.

¿Y el director del IND?

Según Rodrigo Díaz, después de los juegos habrá director del IND. “Queremos que en los juegos esté alguien con recorrido. En paralelo se hará el concurso”.

los plazos y seguro habrá seremi del Deporte antes de los juegos”, sentenció.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce contacto@diarioconcepcion.cl

Deportes



ROMILIO PASMIÑO G.

Cristián Muñoz: “En esta tabla compleja cada punto es valioso”

Conformes, pero no tranquilos. Así analizaron en la Universidad de Concepción el empate conseguido ante O'Higgins en Rancagua, igualdad que les permitió sumar un punto más en su lucha por no descender, y sacarle tres de ventaja al colista, Cobresal, y alcanzar a Palestino y Santiago Wanderers con 22 unidades.

“Fue un buen partido ante un rival que se hace muy fuerte de local. Jugamos bien, cerrándole los espacios, y pudiendo contragolpear cuando teníamos el balón”, comentó respecto al duelo el portero Cristián Muñoz.

22
Puntos

Tiene la UdeC en la general del año. Le sacó 3 de ventaja al colista Cobresal, y alcanzó a Palestino y Santiago Wanderers.

“Nos vamos contentos porque pudimos sumar. En la posición en la que estamos es

importante conseguir esto partido tras partido”, agregó también el portero.

Para Muñoz, el punto es importante en la tabla acumulada del año. “Tenemos que seguir por este camino, no nos podemos desviar porque debemos sumar en una tabla que es muy compleja, y en la que cada punto se hace muy valioso”, indicó.

Eso sí, uno de los puntos a corregir en la UdeC es el finiquito. “Es verdad que somos un equipo que nos cuesta convertir, culminar las acciones que generamos, pero eso con trabajo lo bajamos a corregir”, finalizó Muñoz.

Daniel Kuschel Díaz
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl

CAMPANIL CAE EN LA SERIE DE SEMIFINALES DE CONFERENCIA 1-3 ANTE LOS HISPANOS

La UdeC se juega la vida esta noche ante Español de Talca

No hay margen para errores en el plantel de básquetbol profesional de la Universidad de Concepción. El quinteto del Campanil enfrenta esta noche a Español de Talca en la Casa del Deporte (19:30 horas), en el marco del quinto juego de la serie entre ambos elencos liderada por los hispanos 3-1.

Para este quinto partido de la serie de semifinales de la Conferencia Centro de la Liga Nacional, en el Campanil esperan dejar atrás los dos complejos encuentros disputados durante el fin de semana en Talca, en el que su juego distó mucho de lo esperado.

El cambio obligado de extranjero de un interno fuerte como es Darren Phillip a un alero como es el caso de Anthony Dandridge, complicó de sobremanera a un Basket UdeC que careció de poder de rebote en lo defensivo, lo que a la postre significó que no pudiese correr la cancha, como es un clásico en su estilo de juego.

Por ello, esperan que los entrenamientos previos al duelo de esta noche sirvan para acomodar más su juego al nuevo esquema de extranjeros, que considera mayores minutos en la zona pintada para Patricio Briones y Luciano Tognón.

Fue justamente el pivot chileno argentino, de excelente rendimiento en Talca más allá de las dos derrotas, quien analizó la mayor cantidad de minutos que ha debido asumir dado el cambio posicional en los refuerzos extranjeros.

“Fue hablado con el técnico asistente. Gracias a Dios pude sentirme bien en los dos partidos, concentrado haciendo lo que necesitaba el equipo”, indicó Tognón.

Para el pivot, ahora queda mejorar los errores, ya que pese a que se vio un mejor juego el domingo en el cuarto juego, eso aún no alcanza para quedarse con una victoria en esta dura serie ante Es-

El quinto juego de la llave al mejor de siete encuentros se disputará a partir de las 19:30 horas en la Casa del Deporte. Al quinteto estudiantil sólo le sirve ganar si quiere mantenerse en la disputa por llegar a la final de la Liga Nacional.



AGENCIA UNO

1-3

Cae la Universidad de Concepción actualmente en la serie de semifinales de la Conferencia Centro ante Español.

Recupera a Carlos Laufer

El joven alero del Campanil ha mostrado mejorías en la lesión de su hombro derecho y verá minutos hoy.

la localía y estar con nuestra gente. La mentalidad de darlo vuelta tiene que estar, somos jugadores profesionales y siempre tenemos que salir a ganar”, comentó respecto al duelo de esta noche Luciano Tognón.

“Habrá que estar concentrados en nuestro juego, ver la realidad porque estamos 1-3 abajo, algo que no es cómodo para nadie más habiendo perdido en nuestra casa el primer partido”, agregó el interno del Campanil, en la previa de un duelo en el que se espera también la reaparición de Carlos Laufer.

pañol de Talca.

“Por ahí falta un poco más todavía, así que nos queda luchar este quinto juego, y tratar de remediar los errores que estamos cometiendo”, explicó el jugador de la UdeC,

argumentando además sobre los errores a corregir que “hay que mejorar en ambas facetas, tanto defensiva como ofensivamente. Pasa mucho por la actitud, porque siento que perdimos esa

intensidad que nos hacía unos leones dentro de la cancha, así que hay que recuperar eso”.

Fuertes en casa

Pese a que Español venció

a la UdeC en la Casa del Deporte en el primer partido de la serie, la localía ha sido uno de los puntos fuertes de los estudiantiles durante toda la temporada.

“Nos beneficia el tema de

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Deportes

Vial va el domingo a Collao y busca a cracks del futuro

Terminó su pretemporada en Mulchén y allá jugó su primer partido del año, contra un combinado local, y terminó ganando por 3-1. Luego de eso, la hinchada de Fernández Vial esperaba ver en acción a su equipo, en el estadio Ester Roa Rebolledo, y este domingo podrá hacerlo. La "Maquinita" que adiestra el técnico Felipe Cornejo recibirá, desde las 16 horas a Deportes Rengo, uno de los buenos equipos de la Segunda División.

En este duelo se disputará la Copa Onefit y el valor de las entradas es de 3 mil pesos la galería y 2 mil para los socios.

¿Fútbol Joven?

Paralelo a esto, la dirigencia se contactó con el ex portero Manuel Reyes, para preparar un grupo de pro-



CAROLINA ECHAGÜE M.

19

horas

de este viernes se realizará la asamblea de socios de Vial, en uno de los salones de la Municipalidad de Concepción.

yección, en la cancha de Flecha. El "Peje" trabaja junto a Cristóbal Fuentealba y recibieron 130 niños en la convocatoria del 22 de febrero. Hoy será el corte definitivo para formar la Sub 15 y Sub 17 aurinegra -con 25 jugadores por serie- preparándose con anticipación para una posible vuelta al fútbol profesional. Los más destacados irán a entrenar con el primer equipo y servirán de sparrings. Detalles que marcan la diferencia.

Historia lila estará en el cine junto a Moonlight y La La Land

ROMILIO PASMIÑO G.



Otra idea descabellada que los morados logran concretar. El 9 de octubre -que podría instaurarse como el "Día del hincha"- Deportes Concepción convocó más de 7 mil personas al estadio Ester Roa, pero sin un partido de por medio. La cancha estaba marcada, la pelota en el centro y la barra cantando, solo faltaba el fútbol. Detrás de esa creativa manifestación hay muchas historias y ellas quedaron grabadas en el documental "Tu ciudad no te abandona" que, finalmente, se estrenará el 25 de mar-

zo en las salas de Cinemark Plaza del Trébol.

Quedó definido que se estrenará desde las 11 horas y la entrada tendrá un valor de 3.500 pesos. Estas estarán a la venta desde hoy, a las 17 horas, en la Biblioteca Viva del ya citado centro comercial. Cabe destacar que hay solo 300 boletos disponibles de esta función única, que será histórica, justo al lado de las últimas producciones premiadas con el Oscar.

El documental que se grabó con varias cámaras y drones, dura 45 minutos y no

solo cuenta la marcha desde tribunales y lo que sucedió ese día en el estadio. También muestra tres historias de familias lilas que representan el sentir de toda una hinchada.

La producción y edición de este documental tuvo bajísimos costos, ya que -como todo lo que ha hecho el club desde su desafiliación- se trata de fanáticos del "León" aportando desde donde más saben. En este caso, gente experta en el tema audiovisual. Las ganancias irán íntegramente al club.

LNB Directv by Spalding 2016-2017

Partido 5 Semifinal de Conferencia



VS



BASKET UDEC

ESPAÑOL DE TALCA

Miércoles

8

Marzo 2017

19:30

Horas

Casa del Deporte UdeC

Venta de Entradas:

ticketplus.cl

Boleterías CDD

desde 2 horas antes de partido.

Valor entrada

\$3.000

Galería

[Disponible on line y boleterías CDD]

\$2.000

Estudiante

[Disponible sólo en boletería CDD]

Síguenos e infórmate a través de:

BasketUdeC

@BasketUdeC

www.cdudec.cl


OBITUARIO



Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy lloramos y lamentamos la partida de nuestra querida y amada esposa, madre, suegra, abuelita y bisabuelita, Sra.

MARGARITA DEL CARMEN SOTO SOTO
(Q.E.P.D)

Su funeral será hoy, después de una misa a las 11:00 Hrs en la Parroquia San Agustín (Boca Sur), saliendo el cortejo al Cementerio Parque Concepción.

Su esposo Carlos Jara Gomez y Familia

San Pedro de la Paz, 08 de marzo de 2017.



El Señor llamó a su Reino a nuestro amado esposo, padre y abuelo, Sr.

RIGOBERTO UBILLA ERICES
(Q.E.P.D)

Sus funerales se realiza hoy, luego de un oficio a las 14:30hrs., en el Templo Evangélico Pentecostal, Luis Acevedo N°134, San Pedro de la Paz, saliendo luego el cortejo al Cementerio Parque San Pedro.

Familia Ubilla Bustos

San Pedro de la Paz, 08 de marzo de 2017.

Siempre estaremos con usted, gracias al especial servicio. **223 48 25**

publique **AQUÍ**

Cochrane 1102
CONCEPCIÓN
www.diarioconcepcion.cl
Fono: 2232200

Entretención & Servicios

Santoral: Juan de Dios

EL TIEMPO

HOY **11/19**

JUEVES 11/18 VIERNES 10/20 SÁBADO 10/19

LOS ÁNGELES 11/20

RANCAGUA 12/28

TALCA 10/23

SANTIAGO 13/27

CHILLÁN 11/21

ANGOL 10/15

TEMUCO 11/16

P. MONTT 13/16

RADIACIÓN UV

RIESGO	TIME*	ÍNDICE
EXTREMO	10	11 o más
MUY ALTO	25	8 A 10
ALTO	30	6 A 7
MODERADO	45	3 A 5
BAJO	60 o más	0 A 2

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

Feliz día Mujer
Celebramos tu día con todo lo que te gusta.
Moda, Música en Vivo, Magia y muchas sorpresas.
Miércoles 8 de Marzo Desde la 19.00 hrs.

TELÉFONOS

- Ambulancias: 131
- Bomberos: 132
- Carabineros: 133
- Investigaciones: 134
- Fono drogas: 135
- Inf. Carabineros: 139
- Fono familia: 149
- Inf. Toxicológica: 2- 635 3800
- V. Intrafamiliar: 800 220040
- Delitos sexuales: 565 74 25
- Defensa Civil: 697 16 70
- Fono VTR: 600 800 9000
- Fono Essbio: 600 33 11000
- Fono CGE: 600 -777 7777

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN

Ahumada
• Av. Juan Bosco 501

SAN PEDRO

Cruz Verde
• Av. Laguna Grande 115

CHIGUAYANTE

Cruz Verde
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO/HUALPÉN

Araucaria
• Araucaria 252 local 3 y 4, Las Higueras

PUZZLE

SONNIFERO ABUNDANCIA ENTRETENIAN VOCAL MEMBRA DEL PUNTA PAB POLICIA NAD

SUBORO DEIRO EGPCIA

HERDE NAVIL AGAO CREAN

OXOENO TRALLA

S MILICA

AMARIEN RUBIETA

TAMBOR HEBASO FOJASO

LOCUMBO ROBUFO

EXPLOAR ORAN

CONSEJTE RIO TANO

PUNTO ERONCO

ENCANO 101 CIUDAD LICOR ARABE

ARTICULO MIL FIN DE FOTO

RICHARD W ERRATICA POE ON G CONTAR AN NIO MATE

COMANDANTE ER PORTE ARNES

LENE RA OTRAS RASPA ATOARA

AS UNICA ATRACAR LIA IRAN

RECETA TO MANA CAE

SUDOKUS

FÁCIL

			5	1		9	2
3			7			1	
1	8		2				
	2	6		4	5	3	7
		3	2		8	6	
8	4				3	2	
	3				2		1
				1			6
4	7						

DIFÍCIL

							7
	3	2	8				1
		8				3	9
	8			9	7		
2	1		6				7
					3	9	8
				2			
6					9	5	
		4			1		8

SUPLEMENTO DEPORTES
Diario Concepción
EXÍGELO TODOS LOS LUNES

CON EL 3 PLAY DE CLARO ¿Cómo le pondrías al Wifi de tu house?



✓ La_guai_fai 📶



Contrata
3 Play
por sólo

\$30.990

Por 6 meses. Precio normal: \$39.990

Internet
20 Megas



TV Básica 86 canales
+ 5 canales HD



Telefonía Ilimitada
+ 300 MINUTOS A MÓVILES

Incluye
Claro-video
Para siempre con miles
de películas y series

Claro is in the house

www.clarochile.cl   

Promoción válida para nuevas contrataciones del plan 3 Play de 20 Megas correspondiente al servicio Hogar Fijo de Claro Chile, suscritas sólo por personas naturales entre el 20 de febrero de 2017 y el 31 de marzo de 2017, ambas fechas inclusive. Una vez cumplidos los 6 meses promocionales, se cobrará el costo del servicio precio normal \$39.990 mensuales. El plan afecto a la promoción incluye un decodificador DTA HD sin costo. El servicio de Telefonía Fija Ilimitada + 300 minutos a números de teléfono móviles incluye sólo llamadas a destino nacional, se excluyen las llamadas destino rural, LDI, a territorio Insular o a territorio Antártico. Plan incluye minutos ilimitados con un máximo de hasta 300 números de telefonía fija distintos por ciclo. Queda estrictamente prohibido el uso del servicio a través de aparatos M2M, máquinas generadoras de tráfico automático o similares, como también se prohíbe la reventa y/o comercialización de tráfico, que se genere en ocasión o como consecuencia del uso de los servicios incluidos en estos planes. La promoción incluye suscripción mensual sin costo del servicio Claro Video, mientras el suscriptor mantenga vigente el plan original contratado y afecto a la promoción. Promoción y servicios sujetos a factibilidad técnica y evaluación comercial. La promoción no es acumulable con otras ofertas y/o promociones. Todos los precios publicados incluyen IVA. Bases de la promoción en Notaría N°38 de Santiago y en www.clarochile.cl.



Con Claro
es posible